
Las actividades del domingo incluirán acciones prácticas como la poda de árboles. /Foto: Vicente Brito
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“Cada día evaluamos cuánto hicimos, cuánto nos 
faltó por alcanzar, y la inspiración la encontramos 
en ese pueblo, del que formamos parte”, asegura 
Deivy pérez martín, la primera secretaria del 
partido en Sancti Spíritus, una mujer que ha dicho 
adiós a los relojes y a los obstáculos para asumir 
un compromiso raigal con las necesidades de su 
gente. En exclusiva para Escambray revela vivencias 
y desafíos

Somos eternos 
insatisfechos

Luis Herrera Yanes

El Ejercicio Popular de las Acciones en 
Situaciones de Desastres Meteoro 2022 
desarrolla sus dos últimas jornadas en la 
provincia de Sancti Spíritus, con el objetivo 
de consolidar el fortalecimiento de las 
capacidades del territorio para enfrentar 
peligros de origen natural, tecnológico y sa-
nitario, en un año con vaticinios de posible  
incidencia de un huracán en el archipiélago 
cubano y la indeseable presencia de la 
pandemia de la covid y el dengue.

El resultado final del ejercicio es la con-
solidación del trabajo de los Consejos de 
Defensa a cada nivel, grupos y subgrupos 
de trabajo, los órganos de dirección, las 
fuerzas y la población en general en la or-
ganización, preparación para la respuesta y 
recuperación, en especial la protección de 
la ciudadanía, la economía y las misiones 
particulares en cada instancia.

El Consejo de Defensa Provincial evalúa 
hoy las actividades ejecutadas hasta el 
momento y precisa lo que pueda faltar por 
hacer en la reducción de vulnerabilidades 
para enfrentar eventos hidrometeoroló-
gicos extremos; así como el continuo 

enfrentamiento a los brotes epidémicos 
de enfermedades infectocontagiosas de 
transmisión digestiva y vectorial.

A su vez, los Consejos de Defensa 
Municipales y de Zona puntualizan las 
acciones a cumplir en las decisiones y sus 
aseguramientos para la protección de la 
población y los recursos de la economía 
durante la preparación, respuesta y recupe-
ración a eventos extremos de desastres y 
la reducción de las vulnerabilidades.

En tal sentido, la jornada del domingo 
se dedicará fundamentalmente a la ejecu-
ción de actividades prácticas tales como 
poda de árboles, limpieza de sistemas 
de evacuación de las aguas de lluvia, el 
fortalecimiento de techos y cubiertas de 
viviendas e instalaciones estatales.  

Como parte de las jornadas desarro-
lladas esta semana, resultaron positivos 
los talleres efectuados en comunidades 
vulnerables como Casilda, en Trinidad, 
y Vitoria, en Yaguajay, eventos que po-
sibilitaron elevar la preparación de sus 
habitantes para enfrentar desastres, 
sobre todo de origen natural como los 
ciclones tropicales acompañados de 
fuertes vientos e intensas lluvias y pe-
netraciones del mar.

Concluye este domingo 
Ejercicio Meteoro 2022

El sistema de Defensa Civil en la provincia de Sancti Spíritus 
desarrolla las últimas dos jornadas de consolidación de las 
medidas de respuesta ante desastres

Foto: Vicente Brito
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Cumbre, ¿sin las Américas?

Aunque el mundo está en 
constante cambio, a lo largo de 
más de 60 años la política hostil 
del gobierno norteamericano 
hacia Cuba se recrudece; pasan y 
pasan administraciones y una vez 
más la historia se repite: Estados 
Unidos pretende borrar a la isla 
del continente con su escandalo-
sa exclusión, junto a Venezuela y 
Nicaragua, de la IX Cumbre de las 
Américas, prevista para el próximo 
mes de junio en la ciudad de Los 
Ángeles.

No es la primera vez. La 
nación caribeña solo ha partici-
pado en las cumbres del 2015 
y 2018, luego de que los gobier-
nos aliados presionaran para su 
inclusión, porque no había sido 
invitada a las citas anteriores.

Pero también ha sido acusada 
sin asistir, como sucedió en la 
celebrada en Miami del 9 al 11 
de diciembre de 1994, donde 
la administración yanqui y sus 
aliados se atrevieron a juzgar y 
condenar al Gobierno cubano, 
ausente porque ellos mismos la 
habían excluido. 

Más de dos décadas después, 
la decisión de Estados Unidos 
de descartar a Cuba de la lista 
de países invitados a participar 
en la IX Cumbre de las Américas 
obedece al mismo alegato: según 
Washington, esos tres países 
(Cuba, Nicaragua y Venezuela) “no 
respetan la carta democrática”. 
Dicho en otro idioma, el ejercicio 
de la democracia queda descar-
tado, las posturas críticas de 
pensamiento y acción no serán 
toleradas en la cita, algo que no 
es nuevo porque en su obcecada 
manía de no estar de acuerdo con 
Cuba en nada, desde enero de 
1959 Norteamérica no ha dejado 
de sumar medida tras medida 
contra el país, con sanciones que 
se intensificaron con los recortes 
de viajes y remesas en la era 
trumpista y fueron de mal en 

peor bajo el mando de Biden, que 
se tomó el trabajo de denunciar 
violaciones de derechos humanos 
contra los cubanos que protes-
taron en la isla el pasado 11 de 
julio.

Como ya lo afirmó el canciller 
cubano Bruno Rodríguez Parrilla, 
excluir a la isla sería un retroceso 
en la historia de esos encuentros 
de la región, de modo que habría 
que preguntarse cuáles son las 
intenciones imperialistas: ¿se-
guir ahogando al país?, ¿callar 
voces de izquierda por miedo a la 
verdad? 

Con esa luz larga que lo carac-
terizó, también lo había vaticinado 
Fidel cuando advirtió que anda en 
boga la filosofía de que la sobera-
nía no es tan importante, que es 
más relevante lo que ellos llaman 
democracia y derechos humanos, 
como si pudiera haber demo-
cracia o derechos humanos sin 
independencia y sin soberanía.

Al fin y al cabo, el tema a 
tratar relacionado con un plan 
de salud tras la pandemia y 
resiliencia de las Américas hasta 
2030 atañe a todos. Cuba, con 
un reconocimiento internacional 
en materia sanitaria y de coope-
ración, incluso en condiciones 
de desastres, estará fuera de 
la negociación por el veto de un 
país que es sordo y ciego ante las 
necesidades epidemiológicas de 
Latinoamérica.

En la clausura de la Sesión 
Extraordinaria de la Asamblea 
Nacional del Poder Popular, 
el Presidente de la República 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez 
afirmaba, con toda la propiedad 
que le otorga el hecho de ser 
cubano, que quien asume el 
compromiso de convocar a una 
cumbre continental debe tener la 
valentía de escuchar a todos “los 
países de la región” y encarar las 
verdades por muy desagradables 
que sean. 

La nota sobresaliente es el 
apoyo de quienes sí han sido 
invitados, países que nada tienen 
que ver con los oscuros propósi-
tos de los organizadores de una 
cita que es en Los Ángeles, lugar 
escogido por las autoridades 
norteamericanas, el día que ellos 
quisieron, con la agenda que les 
pareció más conveniente, sin 
consultar a nadie. 

Pero sucede que un número 

creciente de jefes de Estado de 
América Latina y el Caribe, inclui-
dos los presidentes de México y 
Brasil, se han alineado en un solo 
bloque y han amenazado con no 
asistir si no va el resto. 

“Si se excluye, si no se invita 
a todos, va a ir una representa-
ción del gobierno de México, pero 
no iría yo”, dijo López Obrador en 
una conferencia de prensa. 

Por su parte, el presidente 
brasileño ha tenido una relación 
fría con Washington, y la cumbre 
prometía ser la primera vez que 
Bolsonaro y Biden hablarían como 
jefes de gobierno.

Faltan solo dos semanas 
para la cita de Los Ángeles y a 
los dos países más grandes de 

la región que están consideran-
do no asistir se han sumado 
Bolivia y Honduras, en tanto otro 
grupo de naciones del Caribe 
también ha amenazado con 
boicotear la reunión si se invita 
al líder opositor venezolano Juan 
Guaidó en representación de su 
nación, en lugar del Presidente 
Nicolás Maduro, lo cual sería 
una despampanante humillación 
para la Casa Blanca, mientras 
que la canciller chilena se ha 
pronunciado a favor de la parti-
cipación de los no invitados y ha 
dicho al respecto que la exclu-
sión no ha dado resultados en 
materia de derechos humanos.

No acaba de entender la 
administración norteamericana 

que la exención es algo peli-
groso y puede sentar un mal 
precedente. Ya lo advertía una 
publicación del periódico The 
New York Times del 12 de mayo 
donde añadía, además, que la 
reunión de líderes del Hemis-
ferio Occidental que Estados 
Unidos organizará el próximo 
mes, y que parece estar desti-
nada a mostrar el resurgimiento 
del liderazgo estadounidense 
en la región, corre el riesgo de 
convertirse en una debacle de 
relaciones públicas.

Según los analistas, las 
amenazas de boicot muestran los 
desafíos que enfrenta Biden para 
promover sus intereses en las 
Américas, donde Estados Unidos 
ha tenido la hegemonía durante 
mucho tiempo. De acuerdo con 
fuentes cercanas al mandatario, 
entre otros temas, la administra-
ción norteamericana busca lograr 
un acuerdo regional significativo 
sobre la migración indocumen-
tada antes de las elecciones 
intermedias. 

Pero el mundo ha cambiado 
y América Latina aprendió hace 
mucho tiempo a llevar los panta-
lones bien amarrados: “Los go-
biernos latinoamericanos quieren 
mostrarle a Washington que ya no 
está sentado en la cabecera de la 
mesa y que esta es una cumbre 
de iguales, en vez de que el Tío 
Sam decida unilateralmente quién 
estará en la lista de invitados”, 
afirmó Brian Winter, editor de la 
revista Americas Quarterly, que 
trata la política de Estados Uni-
dos en el hemisferio.

En la fecha programada, 
puede que la Cumbre tenga lugar; 
pero, ¿sin las Américas? Sería 
entonces una reunión de amigos, 
vacía, que expondría la menguada 
influencia de Estados Unidos en 
los países del continente; sería 
un evento excluyente cuya masiva 
asistencia se tambalea y elimi-
naría la mejor oportunidad para 
Estados Unidos de desplegar 
una política integracionista en el 
hemisferio. 

Muchos se preguntan si 
realmente así se analizarán los 
problemas de salud que afectan a 
la mayoría en el continente. Más 
allá de toda duda y de los temas 
a tratar, con la ausencia de esos 
países, tal como se ha vaticinado, 
sería una Cumbre fallida.

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

VISIONES: SANCTI SPÍRITUS EMPLEA 
LA LIBRETA DE ABASTECIMIENTO PARA 

FRENAR A LOS REVENDEDORES

Jubilada: Muy bueno que se adquieran 
los productos mediante la Libreta de 
Abastecimiento, pero solo los de Sancti 
Spíritus podrán comprar determinados 
alimentos y otros que no se ven en los 
municipios, ejemplos: huevos, azúcar, 
galletas, etc., hay que idear cómo el resto 
de la provincia se beneficie con la medida, 
pues la ventaja de la cabecera provincial es 

tener allá las empresas suministradoras, 
pero acá todo es diferente, dependemos 
enteramente de lo que puedan mandarnos 
y eso es un gran problema, porque todos 
somos espirituanos y tenemos las mismas 
necesidades.

CONTROLAN EN SANCTI SPÍRITUS 
PRODUCTOS DE ALTA DEMANDA

Jubilada: Se hace necesario además 
revisar las distribuciones de Cimex y TRD 
que no son equitativas, por lo menos en 
Trinidad; además, un grupo de consumidores 
que compraban en Tiendas de TRD que 
pasaron a MLC no tienen lugar fijo para 

comprar, los mueven entre tres puntos 
de venta que no tienen ni las mismas 
características ni condiciones, el control 
es nulo, unos venden una cosa y otros, 
otra y las brigadas de lucha contra coleros 
cayéndoles atrás para donde los muevan y 
no realizan su misión como debe ser y para 
lo que se crearon, todo esto debe evaluarse 
y adoptar las medidas correspondientes, 
hay muchas quejas de la población sin 
respuesta.

Madelayne Jiménez Martín: Hace falta 
que revisen la distribución de los productos 
a los núcleos del supermercado del Camino 
de La Habana que compran en el punto de 

la base de los taxis, tal parece que no existe 
en el mapa, pues en otros lados ofertan 
hasta módulos y a nosotros no nos venden 
casi nada. Califico la distribución de pésima 
en esa zona.

EN SANCTI SPÍRITUS: LIBRETA DE 
ABASTECIMIENTO VS. REVENDEDORES

Yamilet: La intención es muy buena, 
pero si se hace cumplir lo indicado, y no 
es así, el domingo usted podía comprar 
sin problemas, nadie anotaba nada en la 
libreta y hasta se la prestaban unos a otros 
para comprar y había personas de otras 
provincias comprando y no pasó nada.



Pastor Guzmán Castro

Mary Luz Borrego

inFormatiVa• 3inFormatiVa• 3

Muerte sobre el corcel Baconao
El 19 de mayo de 1895, con apenas 42 años cumplidos, cayó en combate José Julián martí pérez, héroe de nuestras guerras por la 
independencia

Las diferentes interpretaciones y narra-
ciones sobre la caída de José Martí el 19 
de mayo de 1895 con apenas 42 años de 
edad han sido investigadas minuciosamente 
por los historiadores Rolando Rodríguez, 
Manuel de Paz Sánchez y especialistas 
cubanos en historiografía militar, las cuales 
han enriquecido el conocimiento sobre la 
forma en que Cuba perdió al artífice de la 
Guerra Necesaria. 

El relato más divulgado acerca de la 
caída de Martí recoge en esencia lo que 
aconteció aquel fatídico domingo, hace 
ahora 127 años. Grosso modo, ese día el 
contingente insurrecto, liderado por el Ge-
neralísimo Máximo Gómez, del que Martí 
formaba parte, amaneció acampado en Las 
Bijas, cerca de la confluencia de los ríos 
Cauto y Contramaestre.

Gómez había salido el 17 con algunos 
de sus hombres a una operación a cierta 
distancia, pero dejó a Martí con una pe-
queña escolta encargada de protegerlo, a 
la que se unió el General Bartolomé Masó 
con sus 300 hombres llegados la noche 
anterior. 

A media mañana del 19 Máximo Gómez 
regresó al campamento con los 40 jinetes 
que había llevado para emboscar un convoy 
hispano que logró evadir su acecho refu-
giándose en el caserío de Remanganaguas.

Los jefes insurrectos se abrazaron y lue-
go arengaron por turno a la tropa formada, la 
que se mostró enardecida ante la presencia 
legendaria de Gómez, pero cuando habló 
Martí, al decir del entonces joven recluta 
y futuro historiador Manuel Piedra Martell, 
“un deslumbramiento primero, una como 

embriaguez después, recorrieron las filas 
y pareció como si se tratara de los judíos 
oyendo las bíblicas palabras de Moisés en 
el desierto”.

Poco más tarde, sobre las 11 de la ma-
ñana sonaron unos tiros y se dijo que una 
columna española se movía con rumbo al 
campamento cubano. El General Gómez, a 
cuyo lado se encontraba Bartolomé Masó, 
dispuso la tropa y dijo a Martí que perma-
neciera en el lugar y que no se expusiera.

A continuación el Generalísimo se 
lanzó contra el enemigo al frente de la 
caballería, pero los españoles, con su-
perioridad numérica de más del doble, 
abrieron fuego desde sus ventajosas po-
siciones haciendo fracasar la arremetida 
insurrecta. 

En tanto transcurría el ataque cubano, el 
Apóstol conminó al joven subteniente Ángel 
de la Guardia, insistiendo en que lo acompa-
ñara y, entre el ruido atronador del combate 
y el humo de las descargas, se lanzó adelan-
te en su corcel blanco, yendo a parar frente 
a la línea de tiradores enemigos, donde fue 
alcanzado por tres disparos, sin que, pese 
a sus esfuerzos casi sobrehumanos, De la 
Guardia lograra rescatarlo.

Con esta versión de los hechos coin-
cidieron Máximo Gómez, Dominador de la 
Guardia —hermano de Ángel— y Barto-
lomé Masó. Como hecho curioso citado 
por la colega Norma Ferrás Pérez en su 
artículo Cómo murió Martí (19-5-2020), 
su vistoso caballo Baconao vuelve tinto 
en sangre, pues había sido alcanzado por 
una bala. El animal sobrevivió a la herida y 
luego Gómez ordenó que lo soltaran en la 
finca Sabanilla con la indicación expresa, 
por respeto a Martí, de que nadie más lo 
montara.

Es de imaginar la consternación que 
sintió el General en Jefe del Ejército Liber-
tador, Máximo Gómez, cuando conoció poco 
después acerca de la muerte de Martí, a 
quien tenía, de hecho, bajo su protección, 
y que no pudo evitar a pesar de que, según 
su propio relato, a cierta distancia del ene-
migo le instruyó al Apóstol que volviera a la 
retaguardia.

Según el investigador Rolando Rodríguez, 
“en la mano solo llevaba, aquel mediodía, 
su revólver Colt con empuñadura de chapas 
de nácar, regalo de Panchito Gómez Toro. 

“Al pasar entre un dagame seco y un 
fustete corpulento caído, los disparos de los 
—soldados enemigos— emboscados dieron 
en el cuerpo del Maestro, la luz cenital lo 
bañó, soltó las bridas del corcel, y su cuerpo 
aflojado fue a yacer sobre la amada tierra 
cubana. De su revólver, atado al cuello por 
un cordón, no faltaba ni un cartucho. Había 
acontecido la catástrofe de Dos Ríos”.

La caída del Apóstol marcó el instante 
de la pérdida de la brújula política de la Re-
volución en su segunda etapa, que él había 
iniciado con la Guerra Necesaria.

La muerte del Apóstol reflejada por el pintor cubano Carlos Enríquez. 

Casi a punto un PCR cubano
El Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología de Sancti 
Spíritus asegura las enzimas para obtener esta prueba diag-
nóstica que reduce a la mitad el costo de las importadas

Aunque la pandemia de covid da 
claras señales de mantenerse contro-
lada en Cuba, las armas de la ciencia 
continúan alertas contra esa compleja 
enfermedad y actualmente se encuentra 
casi a punto la fabricación de un PCR 
de producción nacional, para el cual 
el Centro de Ingeniería Genética y Bio-
tecnología (CIGB) del territorio realiza 
importantes aportes. 

El doctor en Ciencias Enrique Rosen-
do Pérez, su director, comentó a Escam-
bray que para concretar esta idea se ha 
nucleado una especie de consorcio con 
la participación de prestigiosas institucio-
nes de la isla, como el Centro Nacional 
de Biopreparados, el Centro de Estudios 
Avanzados, el CIGB de La Habana y el 
Centro de Inmunoensayo, que conforma, 
produce, registrará y comercializará este 
diagnosticador. 

“La responsabilidad nuestra era pro-
ducir las enzimas, una era un producto 
consolidado durante años por nosotros 
que es la Taq Polimerasa, y la otra es la 
reverso transcriptasa, que fue un proceso 
más largo. Felizmente, a inicios de año 
ya logramos obtenerla, se han hecho 
ensayos, evaluaciones y estamos en 

condiciones de suministrar la cantidad 
que demanda un escenario donde se ne-
cesiten de 3 000 hasta 25 000 pruebas 
diarias a nivel nacional”, aseguró.

Al PCR de producción nacional, que ya 
se encuentra a punto de salir al mercado, 
se le realizan estudios de desempeño y 
evaluaciones por terceros para confirmar 
su efectividad. 

“Si no hay enzimas o catalizadores 
no existe el producto y eso lo aportamos 
nosotros. Ahora, para lograr el ciento 
por ciento de soberanía tecnológica, 
estamos intentando obtener otros aditi-
vos que lleva la reacción y que a veces 
hay que importar. Queremos resolver el 
problema completo”, comentó el espe-
cialista.

En cuanto a la valoración económica 
de esta prueba diagnóstica fabricada en 
Cuba, en comparación con las importadas, 
el costo se reduce en alrededor de la mitad, 
cifra significativa cuando se sabe que hoy 
cuesta 11 dólares cada una, pero en los 
momentos de mayor demanda llegó a valer 
entre 50 y 60 USD. 

En relación con la covid, el CIGB 
espirituano también ha estudiado re-
cientemente el comportamiento en las 
mujeres embarazadas y lactantes de 
anticuerpos neutralizantes al virus en la 
leche materna.

Carmen Rodríguez Pentón

La villa del Yayabo celebrará el 4 de junio su cumpleaños 508. 

Sancti Spíritus de aniversario
El cambio de imagen en 

algunas arterias de la ciudad, la 
reparación del bulevar, la reha-
bilitación de centros de trabajo 
e instituciones de diferentes 
sectores, así como la reanima-
ción del Centro Histórico de la 
cuarta villa fundada en Cuba por 
Diego Velázquez anuncian que 
se acerca el aniversario 508 de 
la fundación de Sancti Spíritus.

De acuerdo con Bárbara 
Mínguez Amézaga, vicepresi-
denta de la Asamblea Municipal 
del Poder Popular en la capital 
provincial, en consonancia con 
los recursos que están a la 

mano comenzaron acciones 
para la reanimación del parque 
Serafín Sánchez, las cuales 
incluyen terminar la reparación 
del Joven Club de Computación 
y la del cine Conrado Benítez, 
y el mantenimiento del bulevar, 
donde actualmente se repara 
parte del piso para más ade-
lante sustituir las macetas, 
además de la pintura y embe-
llecimiento de las instalaciones 
ubicadas en ese entorno.

Las acciones constructivas 
abarcan la reparación de la plan-
ta de hielo de la Industria Ali-
mentaria y la Pesca y, al mismo 
tiempo, el montaje de la línea de 
conformado del Proyecto Padit 
(Plataforma Articulada para el 

Desarrollo Integral Territorial), 
así como la reconstrucción del 
MAE del reparto Kilo-12 y la 
panadería La Juventud, en el 
Camino de La Habana.

De igual modo, puntualizó la 
directiva, se ejecutan acciones 
de conservación y pintura en más 
de 200 inmuebles del Centro 
Histórico, específicamente en 
las calles Máximo Gómez desde 
Independencia hasta el parque 
de Jesús, y Agramonte, desde 
la Colonia Española hasta Jesús 
Menéndez, entre otras ubica-
das en las principales arterias 
espirituanas. Habrá, además 
una reanimación de la zona del 
malecón y el lateral de la Quinta 
Santa Elena, junto a acciones de 
pintura e iluminación del puente 
sobre el río Yayabo.

Refirió, asimismo, que se pre-
vé el arreglo y pintura del mural 
de la Unidad Militar y de la Quinta 
Santa Elena, la construcción de 
un parque en el área exterior de 
RadioCuba y la reinauguración 
de la farmacia de Labiofam en la 
Feria Agropecuaria. 

“En el contexto de este mo-
vimiento de reanimación, se 
beneficiará el Sitio Fundacional, 
donde se restaurará el obelisco, 
se colocará la tarja que lleva el 
monumento y una brigada de 
chapea realizará el arreglo del 
camino”, precisó Bárbara.



Enrique Ojito Linares
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El 25 de marzo pasado, Deivy fue ratificada al frente de la dirección del partido en Sancti Spíritus. 
Fotos: Vicente Brito

El partido prioriza dos frentes de trabajo: el económico y el ideológico, asegura. 

Siempre hay luz al final del túnel
tal es la filosofía de trabajo y de vida que defiende Deivy pérez martín, primera secretaria del partido en Sancti Spíritus desde 
marzo del 2018 y ratificada recientemente en esas funciones

A su derecha, sobre el buró, una rosa roja; 
a esta mujer le basta con una nada más. A 
la izquierda, la minúscula bandera cubana, 
que para ella es inmensa. Detrás, la foto 
de Fidel, ya canoso, “con mirada de sabio”, 
advierte Deivy Pérez Martín, integrante del Co-
mité Central del Partido Comunista de Cuba 
(PCC) y primera secretaria de la organización 
política en Sancti Spíritus.

Al hablar subraya la palabra exacta con el 
énfasis de la profesora que fue durante 14 
años; herencia de su maestra Rosa Colina, 
quien despertó en la entonces niña el interés 
por no conformarse con lo dictado en clases 
y por hurgar en los libros. Aún hoy, la edu-
cadora cabaiguanense le sigue los pasos y 
la llama por teléfono: “Te vi en la televisión. 
Estabas peleando en la reunión”, le recrimina 
Rosita, y olvida que conversa con quien dirige 
los destinos políticos de la provincia. Ella 
continúa siendo su alumna. “Es verdad, no 
le gustaba que gesticulara y no he resuelto 
ese problema”, reconoce Deivy y ríe sin llegar 
a la carcajada.

Esta y otros maestros sembraron en 
Pérez Martín la pasión por el magisterio, que 
la llevó a vencer la Licenciatura en Marxismo-
Leninismo e Historia en 1988. Debutó como 
profesora en la Escuela Secundaria Básica 
en el Campo (Esbec) Provisional No. 68 de El 
Saltadero. Primero, iba en el ómnibus escolar, 
junto con el resto de sus colegas; luego, en 
“botella” —por esa fecha el combustible, con 
la caída del campo socialista, no aparecía ni 
en los centros espirituales— y, más tarde, en 
la bicicleta china, repartida por el sindicato.

Deivy rememora que casi sin asomarse 
el sol, ya pedaleaba rumbo a la Esbec. Al 
arribar a la loma, justo en el paso sobre el 
río Zaza, se bajaba de la bicicleta y, desde 
lo alto, “a lo lejos, veíamos la plaza llena de 
estudiantes y esa era una razón para llegar”, 
añade quien impartió docencia en varias 
instituciones educacionales de Cabaiguán, 
hasta ser promovida a diferentes cargos, 
entre estos el de primera secretaria del PCC 
de su municipio natal.

¿Qué herramientas le aportó el magiste-
rio a su desempeño como dirigente política?

Las de la comunicación, las del desa-
rrollo del pensamiento lógico. El magisterio 
favorece la capacidad de saber escuchar, 
transmitir ideas, de llegar a la heterogeneidad 
de las personas; te prepara en el manejo de 
la argumentación. Como sabes, me formé 
en el área de las Ciencias Sociales, vital en 

el fomento de las convicciones, las cuales 
deben cultivarse desde la casa.

FAMILIA UNIDA

Incontables veces cuando niña, Deivy leyó 
en la primera plana de aquellos periódicos 
que casi la aventajaban en tamaño: “Hablará 
Fidel a las seis de la tarde en la Plaza de la 
Revolución”. Si el papá no estaba en casa, la 
mamá se asomaba al balcón del apartamen-
to y les decía a sus hijas, que jugaban en los 
bajos del edificio: “Arriba, hay que bañarse 
temprano para ver a Fidel”. Y con su hermana 
Noelia lo veía, cada una sentada frente al 
televisor, en el taburetico que su padre les 
había mandado a hacer.

“Yo no entendía muchas cosas de las 
que hablaba Fidel; pero me crié bajo esos 
preceptos”, apunta quien heredó el temple 
de su padre, recién fallecido, un hombre con 
más de 30 años al servicio de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias y del Ministerio del 
Interior. “Las mujeres son firmes y fuertes; 
pero, también, deben ser femeninas y delica-
das”, le comentaba el padre a la hija, quien 
le regaló un nieto, egresado de Ingeniería 
Eléctrica de la Universidad Central Marta 
Abreu de Las Villas.

¿Usted es una madre sobreprotectora? 
¿Controla mucho a su hijo?

Como toda madre, he perdonado, justi-
ficado; pero sí he sido una madre exigente 
que ha buscado preparar a su hijo para la 
vida. Él es amoroso, responsable. Sí me he 
perdido algunos de sus buenos momentos; 
no obstante, he tratado de organizar mi tiem-
po para poder ayudarlo en la realización de 
una tarea, para acompañarlo en determinado 
espacio, y afortunadamente pude estar en la 
presentación de su tesis y en la graduación.

Estos éxitos los disfrutó toda nuestra fa-
milia, empezando por mi mamá, una excelente 
costurera que trabajó en una textilera (fábrica 
de uniformes). Los disfrutaron mi hermana; 
mis sobrinos, que son prácticamente mis hijos 
y hermanos del mío. Hemos construido una 
familia unida, en la cual he encontrado una 
retaguardia segura para mi trabajo.

LA COVID, EL MAYOR DESAFÍO

Cuando en julio del 2018 Deivy Pérez es 
promovida de miembro del Buró Provincial del 
Partido que atiende la esfera político-ideoló-
gica a primera secretaria de la organización 
en el territorio espirituano, desde hacía rato 
la administración de Donald Trump le pavo-
neaba a la ultraderecha de la Florida con la 
aplicación de medidas anticubanas. Por si 
no bastara, el 11 de marzo del 2020 Cuba 
notificaba los tres primeros diagnosticados 
de covid, precisamente tres turistas italianos 
alojados en un hostal trinitario. Todos los ojos 
miran hacia Sancti Spíritus.

“La pandemia ha sido el desafío mayor 
que hemos enfrentado”, sostiene Pérez Mar-
tín, quien desde un inicio se dijo: “Tienes que 
ser ecuánime, no puedes tener miedo en la 
toma de decisiones. Tu misión es contribuir 
a salvar la vida de los espirituanos”.

Por ello, en ocasiones, durante los picos 
pandémicos, los butacones y el piso de su 
oficina llegaron a convertirse en improvisadas 
camas, donde compartían espacio su chofer, 
el jefe de despacho, la secretaria, cuadros 
y funcionarios de su equipo de trabajo. En 
tales circunstancias, el baño solía poster-
garse para la próxima jornada; mas, lo que 
no faltaba era el análisis diario de la cifra 
de infectados y de cada muerte, en caso de 
ser reportada.

“Perdimos a muchos espirituanos, a va-
liosos compañeros, y lo lamentamos, pues 

somos una gran familia. Ante cada muerte, 
siempre evaluábamos cuánto habíamos 
hecho y cuánto podíamos seguir hacien-
do. En sentido general, había que adoptar 
decisiones en el momento más oportuno y 
depurar responsabilidades en los casos de 
equivocaciones o incumplimientos”.

En su condición de Presidenta del Con-
sejo de Defensa Provincial, usted llegó a 
estar, como dicen, en tres y dos. Por un lado, 
estaba el reclamo de muchos de cerrar a cal 
y canto el territorio y, por otro, la necesidad 
de mantener la vitalidad económica.

Encontrar ese justo medio no era fácil. Las 
medidas se adoptaron en correspondencia 
con la situación epidemiológica que existía. 
No siempre encontramos esa satisfacción en 
todas las personas; sin embargo, se precisaba 
garantizar la vitalidad en el orden económico, 
como lo indicaba la dirección del país. Al final, 
eso lo entendió y agradeció el pueblo, que mu-
chas veces nos decía: “Secretaria, no afloje”; 
“Usted adoptó tal medida y en tal lugar no se 
está cumpliendo”.

Usted enfermó de covid. ¿Una derrota?   
No, no lo sentí como una derrota; sí me dije: 

Fuiste irresponsable; no te cuidaste en algún 
momento. Como era lógico, por mi responsa-
bilidad visitaba muchos lugares, incluso zonas 
rojas, para controlar las medidas aprobadas. 

Lamentablemente, contagié a todos en mi 
casa; aunque siempre, al llegar, en la misma 
puerta de la sala echaba la ropa en agua con 
cloro en una tanqueta que tenía preparada mi 
mamá e íbamos directamente al baño; pero 
en algo fallé. Como todo el mundo, cumplí con 
el aislamiento, sin descuidar el seguimiento 
a cuestiones propias de mi tarea.

PRIORIDADES

El 25 de marzo último, Pérez Martín fue 
ratificada al frente de la dirección del Partido en 
Sancti Spíritus, y manifiesta contar con un equi-
po de trabajo sólido, que se sacude la rutina y 
reactualiza sus sistemas de trabajo, teniendo 
como brújula las ideas, conceptos y directrices 
emanados del VIII Congreso del Partido.

De cara al pueblo, ¿cuáles son las 
prioridades de la agenda política en Sancti 
Spíritus en este minuto?

En primer lugar, seguir fortaleciendo la 
unidad del pueblo espirituano en torno a 
nuestro proyecto político, manifestada el 11 
de julio pasado, cuando salió a las calles, con 
los jóvenes al frente, a defender la Revolución.

Les prestamos especial atención a los dos 
frentes de trabajo principales definidos por 
nuestro congreso: el económico y el ideológi-
co, articulados, sin duda, a las preocupaciones 
fundamentales de nuestro pueblo. ¿En qué 
sentido? Por ejemplo, la estrategia económica 
y social, con sus diferentes medidas, busca, 
entre otros objetivos, elevar la producción de 
bienes y servicios, y ¿a quién eso favorece?, 
al pueblo. De ahí la importancia de lograr una 
mayor eficiencia, de mejorar los resultados 
de la empresa estatal socialista como sujeto 
principal de la economía.

Además, concedemos atención prioritaria 
a los jóvenes, que implica el diálogo constan-
te, escuchar y responder sus preocupaciones 
en la práctica. Sin duda, de ese pensamiento 
fresco, de ese espíritu fresco, salen ideas 
muy valiosas.

Independientemente de todo eso, hoy por 
hoy al Partido le preocupa, pero, básicamen-
te, le ocupa el enfrentamiento a la inflación 
y a los altos precios asociadas a esta, por 
el impacto negativo en el sentir popular y, 
como parte de ello, está la batalla contra los 
acaparadores y revendedores, que también 
agravan el fenómeno.

Por cierto, ¿usted considera que ha 
faltado sistematicidad en el combate a los 
acaparadores?



La panadería del Camino de La Habana fue completamente remodelada.
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Carmen Rodríguez Pentón

Con la bala de gas en una carretilla, Arne-
lio López recorre los vericuetos del Camino 
de La Habana; se detiene para observar 
“el parquecito”, una especie de solar que 
se transforma en un complejo recreativo y 
aprecia en cada rincón cómo poco a poco hay 
cambios para bien en ese pedazo de barrio 
donde vive desde hace más de 30 años. 
“Esto va a quedar bueno y hacía falta porque 
estamos muy lejos del centro del pueblo y 
salir de aquí le ronca”, exclama ya en la parte 
trasera del mercado donde está el punto de 
expendio de gas licuado.

El tramo espirituano del Camino Real de 
La Habana, según cuenta la historia, formó 
parte de la antigua vía de comunicación que 
transitaba por toda Cuba desde la Punta de 
Maisí hasta el Cabo de San Antonio y era 
descrito en sus tiempos como un “infierno 
de lodo o polvo”, según alternaran la lluvia 
o la sequía.

Ese espacio, que era manigua, poco a 
poco se pobló hasta convertirse en la Zona 
de Desarrollo del Camino de La Habana, uno 
de los barrios que conforman el Consejo 
Popular de Garaita, donde se asienta una 
comunidad que actualmente es beneficiada 
por cambios sustanciales que abarcan la eco-
nomía y el ámbito social, como parte de las 
63 comunidades vulnerables identificadas 
en la provincia de Sancti Spíritus.

Han pasado solo unas semanas desde 
que, sobre la base del diagnóstico previo y el 
criterio de los vecinos, se iniciaron las accio-
nes, fundamentalmente en la Circunscripción 
No. 126, con su delegado Yovanis Vázquez 
Ramírez al frente.

“En medio de las tantas complejidades y 
planteamientos pendientes, se ha trabajado 
en los problemas mayores, entre ellos en la 
reparación de instituciones de comercio y 
salud, arreglo de la jardinería y mejoramiento 
del alumbrado público y rehabilitación de 
áreas comunes”, explica Yovanis.

VISTA HACE FE

Es ese el eslogan de las fuerzas del 
Inder y de Comunales que tienen a punto 
de mate lo que será el Área Recreativa de la 
zona, donde se ha trabajado en un gimnasio 
biosaludable, un parque para los niños con 
iluminación y jardinería, un terreno de voleibol 
y un minifútbol.

“De igual modo, se labora fuerte en la 
remodelación y ampliación de la farmacia, un 
lugar muy concurrido, pero con un pequeño 
mostrador muy reducido. Allí se construye un 
almacén para medicamentos y un baño para 
los trabajadores”, acota el delegado.

Para Analae Olmo Morales, la adminis-
tradora del mercado, el hecho de haber 
“perdido pedazos” y cederlos para ofrecer 

Se oxigena el Camino de La Habana
En ese barrio espirituano tiene lugar un movimiento transformador en el ámbito social y 
económico que beneficiará a alrededor de 2 000 pobladores

Quedaron totalmente rehabilitados los tres consultorios del médico de la familia enclavados en esa 
zona. /Fotos: Vicente Brito

otros servicios no es problema, ya que se 
trata de uno de los más grandes con que 
cuenta el municipio cabecera, y aun así el 
recinto queda espacioso.

“Se mejoró mucho la imagen, se imper-
meabilizó totalmente y la instalación fue bene-
ficiada con una reparación del piso, acciones 
que conllevaron también a la ampliación y 
organización de las áreas de venta, así como 
la reparación total del almacén, unido a una 
ardua labor de mejoramiento en las redes 
hidrosanitarias”, detalla Olmo Morales.

Si algo ha superado las expectativas 
de los vecinos es la reconstrucción de la 
panadería, un extenso local que en nada se 
parece al de hace algunos meses, con cam-
bios sustanciales en las paredes interiores y 
exteriores, enchapes de áreas y mostradores, 
nuevos baños y rehabilitación de la estufa. 
“Esperamos que el pan esté a la altura de 
lo que se ha hecho en materia constructiva”, 
dice un vecino en representación de los 
más de 1 200 electores con que cuenta la 
circunscripción  y los cerca de 2 000 núcleos 
que abastece la panadería.

DE RESIDUALES Y OTROS DEMONIOS

Un gabinete de Etecsa que le propor-
cionó acceso a la telefonía fija a cerca de 
1 000 núcleos familiares, la rehabilitación 
de los tres consultorios del médico de la 

familia, la remodelación del combinado de 
servicios y la pintura del edificio biplanta 
enclavado en la circunscripción, uno de los 
planteamientos históricos, son mejoras 
que los pobladores no pasan por alto, así 
como la ayuda de ropa, zapatos, camas, 
recursos para eliminar los pisos de tierra y 
otros insumos que han recibido las familias 
vulnerables.

Sin embargo, otros problemas esperan 
todavía, entre ellos el punto de venta de 
Tiendas Caribe, una inversión que permita 
ampliar los servicios de telefonía, y también 
valdría la pena buscar una solución transito-
ria para las aguas albañales que empañan 
este programa de rehabilitación que lleva 
dinero y esfuerzo del pueblo que ha acom-
pañado por estos días a los organismos e 
instituciones responsables.

La inexistencia de aceras y calles as-
faltadas es el mayor cuestionamiento de 
los pobladores, que también se preguntan 
cuándo va a ser posible la urbanización de 
la zona, interrogante que explica Roderay 
López González, la presidente del Consejo 
Popular de Garaita.

“El saneamiento de las pocas redes 
hidrosanitarias existentes junto al asfaltado 
de las calles y la falta de alcantarillado son 
dificultades tan antiguas como la propia 
comunidad. Ha sido un asunto muy discuti-
do e incluso se hizo un proyecto que no se 
emprendió en su momento por los problemas 
tipográficos que caracterizan el lugar, además 
de que las casas no tienen un esquema 
ordenado, a lo cual se unen las ilegalidades 
urbanísticas. Para llegar a una solución 
definitiva se requiere de una gran inversión 
con recursos que hoy no están a la mano”, 
precisa Roderay.

A la hora del recuento suman decenas 
los planteamientos resueltos como parte 
del movimiento transformador que se vive 
en la Zona de Desarrollo del Camino de La 
Habana, obras de índole social que aliviarán 
el día a día de quienes viven en ese barrio 
espirituano, gente que necesita de atención, 
pero también ha estado oxigenada a través 
de los años con beneficios que cambiaron 
para siempre la imagen de aquella tierra de 
lodo y polvo.

Coincido con esa inquietud. Todo proceso 
que se diseña y organiza tiene que tener su 
sostenibilidad y un componente de evalua-
ción y control sistemático, y ello ha faltado 
en el enfrentamiento a los acaparadores y 
revendedores; esa responsabilidad la tene-
mos todos. Tampoco debemos olvidar que 
la dirección del país nos ha llamado a ser 
sistemáticos en esa batalla.

En lo personal, ¿cuán difícil le ha re-
sultado seguirle los pasos al pensamiento 
innovador de Díaz-Canel?

Más que difícil, ha sido motivador. La 
dirección de nuestro Primer Secretario y 
Presidente de la República nos ha llevado a 
prepararnos cada día más. Ha desarrollado 
en nosotros la capacidad de ser más crea-
tivos, de lograr integrar más los procesos. 

En medio de esa dinámica, hay un acom-
pañamiento de su parte, una evaluación 
constante de él. Es ese compañero que 
nos dice: “Esto está bien; pero tienes que 
explotar más estas potencialidades, no has 
tenido en cuenta esto”. Cada intercambio 
con él deviene aprendizaje, y nos refuerza 
la idea de que la sensibilidad y el apego a 
la verdad son imprescindibles en un cuadro 
como servidor público.

Cuando cierto funcionario a determina-
do nivel intenta esconderle o falsearle un 
dato para quitarse “un palo de encima”, 
¿cuánta decepción le embarga a usted en 
ese momento?

De mi mamá tengo bien impregnada la 
verdad; desde niña, me decía: “La persona 
es más querida y creída, mientras más sin-
cera es. La verdad hace a la persona más 
grande”. Por eso, soy enemiga de la mentira y 
defensora de la transparencia y de la verdad 
por dura que esta sea.

Para Deivy no hay justificaciones, no 
hay evasiones de la responsabilidad. 
Siempre hemos tratado de incidir y educar 
a nuestros cuadros en esa transparencia. 
El cuadro o la persona que mienta o falsee 
una información tiene que responder por 
esa indolencia.

Me acompaña un equipo de cuadros que 
también nos alerta; pero, sobre todo, hay 
un pueblo que nos sirve de contrapartida 
en todos los espacios, en los estados de 
opinión, en una llamada, en un pequeño 
papel, o través del celular; la gente me llama 
constantemente y lo agradezco muchísimo. 

Al referirse al pueblo espirituano, Fidel 
y Díaz-Canel lo han calificado de humilde, 
laborioso; sin embargo, no es menos cierto, 
también, que es exigente con sus autorida-
des; se compara con otras provincias.

El pueblo espirituano tiene una idiosin-
crasia muy bien construida. Es laborioso, 
humilde; pero, además, cortés, combativo, 
con iniciativa, con compromiso y muy exi-
gente. A partir del VII Congreso del Partido, 
cuando implementamos sistemas de trabajo, 
el pueblo ha elevado su autoestima.

Hay que reconocer que esa exigencia nos 
motiva a hacer todo mejor. Somos eternos 
insatisfechos; cada día evaluamos cuánto 
hicimos, cuánto nos faltó por alcanzar, y la 
inspiración la encontramos en ese pueblo, 
del que formamos parte.

¿Cómo ha podido llevar las riendas en el 
plano político de la provincia sin descuidar 
sus deberes de madre e hija?

He podido gracias al equipo de trabajo que 
me acompaña; gracias al apoyo y comprensión 
de mi familia y especialmente de mi hermana 
Noelia. Ella y yo somos una, inseparables. Eso 
nos lo inculcaron nuestros padres. 

Pese a tantas carencias económicas y 
problemas sin solucionar, ¿considera que 
siempre hay luz al final del túnel?

Siempre hay luz al final del túnel. La he-
mos estado viendo durante estos 63 años 
de Revolución. Esa luz está en el legado de 
Fidel y Raúl, en el pensamiento creativo de 
nuestro Primer Secretario, en la resistencia 
frente al bloqueo de Estados Unidos. Esa 
luz está en el pueblo, en los estudiantes 
que tuve y que hoy son médicos, maestros, 
personas de bien como el cochero que, al 
verme, siempre me pregunta: “Profe, ¿cómo 
está?”.



Lisandra Gómez Guerra
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Alrededor de 400 títulos están a disposición de los lectores. /Foto: Vicente Brito

N O ha olvidado aquellos días en que su 
madre apostaba por leer en alta voz los 
textos de historia. Fue el inicio de toda 

una vida porque de aquel embeleso nació una 
de sus más grandes pasiones: escudriñar en el 
pasado para entender parte del presente y un 
tanto el futuro.

“Me dediqué precisamente a la investiga-
ción sobre América Latina porque al principio 
de la Revolución aquí se conocía poco y había 
muchos menos textos —refiere Alberto Prieto 
Rozos, una de las personalidades a quienes 
está dedicada la edición número 30 de la Feria 
Internacional del Libro—. Por fortuna, en esa 
época la Casa de las Américas ya había sido 
fundada por Haydée Santamaría y ella tenía 
una política de intercambiar textos con otros 
centros latinoamericanos. Se enviaban mate-
riales sobre Cuba para allá y de allá para acá. 
Muchas obras, de cualquier cosa de América 

Latina, las ponía a nuestra disposición, así 
tuvimos la oportunidad de nutrirnos de ellas”.

Fue entonces que hurgó en las raíces 
de Simón Bolívar, el hombre que descubrió 
gracias al discurso martiano. La inspiración 
fue el bicentenario del nacimiento del prócer 
y desde ese momento no se cansa de mirar 
con lupa las esencias de varias naciones de 
nuestro continente.

Mas, Alberto Prieto Rozos, el mismo que 
ha conquistado titulares al ser reconocido 
con el Premio Nacional de Ciencias Sociales 
y Humanísticas 2019 y el Premio Nacional de 
Historia 2021, ha sabido sembrar algunas de 
sus pasiones en quienes han crecido como 
profesionales en sus aulas.

“Es una tarea compleja porque el alumno 
le hace sentir a uno mejor que de cualquier 
otra manera. Lo importante es saber trans-
mitir y basta una pregunta de cualquiera para 
darse cuenta de que uno no domina un tema 
y que hay que profundizar e investigar.

“Hoy parece algo habitual lo que se 

realiza en muchos centros de investigación. 
Mas, en las décadas del 60 y 70 no era así. 
Aprendí que estaba frente a estudiantes que 
reciben lo que nosotros no: economía, cul-
tura, muchos rasgos… Por tanto, no puedes 
dejar a un lado la preparación para expresarte 
de una manera entendible y sistémica”.

Demasiados saberes que también lo 
obligaron a refugiarse en el papel en blanco. 
Suman una veintena de libros que permiten 
comprender la Visión íntegra de América 
(2012) y El Gran Caribe (2018). 

“Para mí fue invaluable la editorial Gente 
Nueva que piensa en la producción de libros 
para jóvenes. Y es que no podemos dejar a 
un lado que el libro tiene que ser atractivo, 
porque para el lector lo más fácil del mundo 
es cerrarlo y dejarlo. Esa casa editora tenía 
una proyección muy precisa al respecto y nos 
conducía en ese sentido. 

“Creo honestamente que, partiendo de 
las necesidades —ahora agravadas, pero que 
siempre han existido, sobre todo con el tema 
de los recursos materiales—, las editoriales 
cubanas hacen una labor soberbia. Como 
creo que también es soberbia la realización 
de cada Feria del Libro, ya que populariza, 
lanza al público todo tipo de publicación”.

Habla con seguridad y goce. Por ser una 
de las personalidades a quienes está dedi-
cada la XXX Feria Internacional del Libro, ha 
podido dialogar con escritores de diferentes 
territorios. Fue así que llegó por primera vez 
a Sancti Spíritus en este 2022 e intercambió 

El libro tiene 
que ser atractivo

Confesó a Escambray durante su estancia en la provincia Alberto 
prieto Rozos, una de las personalidades a quienes está dedicada 
la Feria Internacional del Libro 

con diferentes públicos.
“He tenido alumnos de aquí que han 

mantenido una prolongada relación conmigo, 
primero como estudiantes, después en maes-
trías y ahora en el doctorado. Las direcciones 
de la universidad de la provincia, del Centro 
Provincial del Libro y de Cultura fueron las 
primeras en invitarme. No creí mucho algo 
que me habían comentado, pero ahora he 
constatado el carácter tan cultural de esta 
ciudad, de su población y de cómo asimila to-
dos estos valores que enaltecen el espíritu”.

En cada línea está la humildad. 
La misma que llevó colgada en el pe-
cho para liberar las más difíciles ba-
tallas mediáticas, incomprensiones 
de quienes no entienden la función 
de la prensa o entrar en cintura las 
letras torcidas del colectivo que lo 
siguió por 22 años. 

En ese derroche de virtud está 
la grandeza de El candil que nos 
acompaña, el texto donde Juan 
Antonio Borrego Díaz supo compilar 
magistralmente los textos periodísti-
cos de Escambray que reseñaron la 
presencia de Fidel Castro en Sancti 
Spíritus.

“Es un libro de testimonios, de 
periodismo, contado por personas 
que vieron al Comandante en Jefe 
un día. Gente común que compartió 
en espacios no oficiales —describe 
la teniente coronel Ana Dayamín 
Montero Díaz, jefa del Departa-
mento de Edición y Diseño de la 
casa editorial Verde Olivo—. Defi-
nitivamente, es un recuerdo que no 
debe perderse el pueblo de Sancti 
Spíritus y creo que forma parte del 

Con la luz 
de Verde Olivo

La presentación de cuatro textos bajo ese sello pres-
tigió el capítulo espirituano del suceso cultural más 
importante del país 

Junto a las acciones comercia-
les que siempre se roban el show, 
cuando el capítulo espirituano de la 
Feria Internacional del Libro planta 
bandera aquí, se ha puesto a dispo-
sición de los públicos un programa 
científico diverso a fin de analizar 
más de un tópico de la literatura y 
sus vínculos estrechos con otras 
manifestaciones artísticas.

Uno de los temas más re-
currentes ha sido México, país 
invitado de honor de la XXX Feria 
Internacional del Libro y que en 
esta provincia muchas de sus 
tradiciones han encontrado tierra 
fértil para sobrevivir entre tantas 
corrientes foráneas y nacionales.

“Las relaciones entre Cuba y 
esa nación son muy estrechas. 
Hay una interconexión con nues-
tras expresiones identitarias de-
bido a un diálogo constante entre 
ambos países. Por tanto, no solo 
es un pueblo amigo en relaciones 
bilaterales en el ámbito de la 
política, sino también hermano 
desde el punto de vista cultural”, 
reconoce la doctora en Ciencias 
Literarias Yanetsy Pino Reina. 

Fue por eso que por estos 

días se ha hablado de música 
mexicana —muy seguida por 
varias generaciones—, también 
de historia y sus expresiones 
de resistencia, así como de las 
particularidades de su literatura 
y representantes de su cultura.

“Creo que ha sido muy bene-
ficioso para ambos países, para 
ambas culturas y, sobre todo, 
para las personas que estamos 
del lado de acá, que se escogiera 
a México como país invitado”, 
concluye quien tuvo a su cargo 
una conferencia dedicada a Frida 
Kahlo, la mexicana que rompió 
con estereotipos hasta convertir-
se en una excepcional artista y 
mujer fuera de todos los tiempos.

La edición número 30 de 
la Feria Internacional del Libro 
se despide de Sancti Spíritus 
este domingo tras varias jorna-
das donde la ciudad rompió un 
tanto sus rutinas, aunque aún 
sigue siendo una deuda que 
sus propuestas arrastren a un 
mayor número de público y en 
los puntos de venta coexistan la 
diversidad y cantidad en temáti-
cas y ejemplares.

Ecos de México 
El suceso cultural más importante del país, que 
concluirá este domingo, nos ha permitido des-
cubrir los estrechos vínculos con el país azteca, 
invitado de honor

patrimonio de esta ciudad”.
En formato digital mientras no 

se tengan los recursos necesarios 
para llevarlo al papel, se puede 
leer esta propuesta editada por la 
periodista espirituana Yoleisy Pérez 
Molinet y presentada bajo el sello 
Verde Olivo.

“Ha sido una satisfacción llegar 
hasta aquí con esta propuesta que 
fue la primera que tocó nuestras 
puertas tras lanzar la convocatoria 
de hacer una especie de colección 
de las provincias y sus vínculos con 
Fidel. Por eso, nuestra presencia es 
un doble compromiso, un doble ho-
menaje a Borrego. A partir de ahora 
podrá estar en los teléfonos, en sus 
casas y lo pueden descargar en el 
sitio de nuestra casa editora”, añadió 
Montero Díaz.

Junto a El candil… se conocieron 
otros tres libros que colocan a Sancti 
Spíritus en el catálogo de la recono-
cida editorial.

“Dos resultaron Premio 26 de 
Julio en 2016, Camino a la gloria, 
Pachungo, un combatiente del Che, de 

Mario Luis López Isla, y Porque estás 
vivo te canto, Camilo, de Ramón Díaz 
Medina. Además, compartimos Bajo 
la piel de un hombre, de Neisy Corde-
ro Plata, Lourdes Sánchez González y 
María Cerelda Moreno, que, aunque 
sus autoras residen en Placetas, 
narra el testimonio del espirituano 
Noel Salas Santos”.

La presencia de la casa editorial 
Verde Olivo durante los días de la 
feria espirituana abre oportunidades 
de publicación a los escritores y 
acerca a los diversos públicos a sus 
propuestas literarias.

El premio Nacional de Ciencias Sociales y Huma-
nísticas y de Historia compartió con el público 

yayabero. /Foto: cultura Espirituana

La compilación de textos periodísticos 
publicados por Escambray vio la luz en 

formato digital.



a Trinidad había un grupo de mu-
chachas jugando pelota en el es-
tadio, me apunté y ahí participé 
en el primer evento que se hizo en 
Taguasco en el 2004”.

Es también el premio como par-
te del cuarteto de fundadoras del 
béisbol femenino en Cuba desde 
que irrumpió en la preselección 
nacional en ese propio año. Des-
de entonces persiguieron lo que 
ahora logran, incluso ella, a quien 
una lesión le impidió hacer el via-
je a China Taipei en el 2005. Nada 
la detuvo para seguir marcando su 
nombre en los campeonatos nacio-
nales y llegar hasta el Mundial del 
2009 y el Panamericano del 2010. 

Lo que aprendió, dice, le llega tan 
de cerca como de su propia casa.

“Soy fresca. Con mi papá Ara-
mís y mi hermana jugaba a la chapi-
ta que decían era un deporte de ma-
chos, pero seguí adelante, porque la 
mujer cubana puede practicar cual-
quier deporte; después me incorpo-
ré al estadio con unas muchachitas. 
Mi preparador físico es mi esposo 
Miguel Ángel Roig Iglesias”.

En casa disfruta aún el triunfo 
con su hija de siete años Saskia 
de Regla y el resto del “equipo”. 
“Todos me ayudan en el cuidado 
de la niña, mi mamá, mi hermana, 
mi esposo, solo así puedo practi-
car y asistir a estos eventos”.

Ahora Yamisleidis se prepara 
otros compromisos. “Jugué con 
Ciego de Ávila porque estudié allá, 
ahora tendremos el nacional y es-
pero que Sancti Spíritus pueda cla-
sificar. Internacionalmente lo más 
inmediato es el Premundial de Ve-
nezuela en agosto”. 
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Elsa Ramos Ramírez

A partir de ahora comienza una no menos compleja travesía para el equipo. /Fotos: osvaldo Gutiérrez 

“me sentí muy bien, contenta al igual que todas, por lograr esta medalla que 
tanto hemos luchado”, asegura. /Foto: cortesía de la entrevistadaCepeda concluyó esta fase como líder de los bateadores. 

Acaba de definirse el último “pasajero” con derecho 
a subirse al tren de los play off, Pinar del Río, pero el 
equipo espirituano se concentra principalmente en 
otros temas.

Y es que, en el “andén” de la postemporada, donde 
todo es borrón y cuenta nueva, no importa mucho el 
rival, ya que los ocho “pasajeros” enfrentan esta fase 
con las mismas ambiciones y similares condiciones. 

Por eso, concuerdo con el mánager Eriel Sánchez 
cuando insiste en que el principal rival a derrotar es el 
propio equipo. Es así. Logrado lo más difícil —colarse 
entre los ocho—, mucho más en el primer lugar, a pe-
sar de las siete ausencias de un año a otro, varias de 
ellas notables, ahora comienza otra travesía compleja. 

Y aunque ya ni las estadísticas cuentan mucho en 
esta guerra sin cuartel, resulta oportuno recordar la 
manera en que terminaron los líderes del torneo con 
balance de 45 triunfos y 30 reveses. En la ofensiva 
los Gallos fueron terceros con 305, detrás de Ciego 
de Ávila (311) y Matanzas (306), lo cual se traduce 
en unos 10 hits por juego, pues conectaron 758 con 
416 anotadas (5.5 por partido); pero, ojo, la producti-
vidad no siempre fue la mejor: de los 1 317 hombres 
llevados a posición anotadora, impulsaron 316. O 
sea, fue el elenco que más jugadores puso en bases 

“anotables” y, consecuentemente, el que más dejó.
El aporte fue muy parejo: 10 de los 24 jugadores 

ofensivos promediaron por encima de los 300, de ellos 
siete de los más regulares: el líder de los bateadores 
del torneo, Frederich Cepeda (406), Yoandy Baguet 
(356), Carlos Gómez (330), Moisés Esquerré (320), 
Rodolexis Moreno (313), Dismany Ortiz (305) y Yunior 
Ibarra (303), mientras desde el “banco activo” lo hi-
cieron Ronaldo Pérez (429), Daniel González (382) y 
Lázaro Viciedo (320).

Pero no todo es promedio. Yunier Mendoza terminó 
con 296 y fue el máximo empujador del elenco con 
56 y tercer productor de carreras con 87, detrás de 
Rodolexis con 102 (57 anotadas y 45 impulsadas) y de 
Daviel Gómez, que bateó 290 y produjo 89 (53 y 36). 
En el cuarto puesto se ubicó Cepeda con 85 (43 y 42).

Un punto a favor es que la mayoría de los batea-
dores, incluso los más jóvenes, lograron jugar, unos 
con más protagonismo que otros, pero ya se sabe que 
una cosa es con guitarra y otra con play off, y eso vale 
para los más bisoños y los que ya cuentan en su hoja 
de servicios con varias postemporadas. 

Si en un departamento los “huecos” fueron tapa-
dos eficientemente fue en el pitcheo, con el mejor pro-
medio del torneo: 4.16 PCL. Descontadas las buenas 
actuaciones previsibles de Yuen Socarraz con nueve 
triunfos y tres reveses, 2.90 PCL, y José Eduardo San-
tos (8-3), 3.44, la tabla de salvación del equipo resultó 
la revelación de los noveles Ariel Zerquera (8 y 2, con 
2.92 PCL) y Alex Guerra (7-5, 3.94), quienes como 
abridores aportaron la tercera parte de los triunfos. 
La otra fue invertir el rol inicial de Yankiel Mauris (4-4, 
2.78), quien ayudó sobremanera con ocho salvados 
para complementar la labor del siempre útil Yanieski 
Duardo (4-1, 3.76), con ocho salvados.

Justamente sobre estos brazos debe descansar el 
box espirituano en la postemporada, sin desdeñar, por 
supuesto, al resto. Le corresponde a Socarraz saldar 
una deuda eterna en estas fases como líder del staff, 
para halar a los demás que, en mayoría, son inexpertos 
en estos partidos que demandan más que promedios, 
temple, ecuanimidad, concentración y coraje, tanto 
para los jugadores como para el colectivo de dirección.

La defensa con 972 ocupó el sexto puesto y se las 
arregló para bandearse en un torneo en el que esta 
casilla no fue precisamente la más brillante.  

Hasta aquí el desempeño resultó excepcional. Pero, 
al margen de ciertos conformismos lugareños, el vaso 
está apenas medio vacío o medio lleno, depende como 
lo mire. La semana próxima debe iniciar la batalla de 
los play off. Si los Gallos logran superar las presiones 
internas asociadas a cada una de las 11 versiones 
precedentes y las externas, relativas al público, la 
prensa y otros fantasmas, podrán al menos superar 
el primero de los cruces en cuartos de final.  

El camino hacia el título es otra historia y mucho 
más escabrosa. Por eso es mejor ir, como ellos, juego 
a juego, con el público, que también carga deudas, 
como décimo jugador.

Gallos miran a los play off 
Está por definirse qué equipo se enfrentará a Sancti Spíritus en el inicio de 
la postemporada de la Serie Nacional de Béisbol

Puede traducirse como la re-
compensa a su persistencia, y tam-
bién a su talento, la medalla de oro 
de la trinitaria Yamisleidy Pérez Iz-
naga, como parte del equipo Cuba 
en la Primera Copa del Caribe de 
béisbol femenino que tuvo por 
sede a República Dominicana.

En lo colectivo fue un oxígeno 
para el deporte nacional y, en lo 
personal, una reafirmación de que 
es la pelotera espirituana de ma-
yor rango, cuyo desempeño fue vi-
tal para el oro en el último partido 
en el que bateó de 4-2 con una 
anotada.

“Me sentí muy bien, contenta 
al igual que todas, por lograr esta 
medalla que tanto hemos luchado, 
damos gracias a Dios que fue en 
esta serie y le dimos al pueblo ese 
alegrón en medio de tantos pro-
blemas. Nosotros íbamos con el 
propósito de la medalla, nos com-
prometimos con la FMC, por eso 
la dedicamos a Vilma Espín y a la 
profesora Margarita Mayeta, quien 
nos dio mucha fuerza”.

Para llegar al torneo no dejó 
de entrenar ni en medio de la pan-
demia. “Me enviaban la lista de 
ejercicios por WhatsApp, porque 
tengo una lesión en una pierna y 
me mandaron a hacer mucha fuer-
za de brazo y de piernas”. 

Su medalla recompensa una de-
cisión juvenil: la de cambiar el balón 
grande del voleibol por la pequeña 
pelota del béisbol cuando tenía 14 
años y jugar pelota para las mujeres 
era poco menos que un tabú.

“Fui a hacer las pruebas a la 
EIDE para el voli y por el tamaño 
no me escogieron, cuando llegué 

Pelotera trinitaria 
se viste de oro 

Yamisleidy pérez Iznaga ganó el título con el equipo 
Cuba en la primera Copa del Caribe de Béisbol Fe-
menino, que tuvo por sede a República Dominicana

(E. R. R.)
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La doctora Yurien Negrín Calvo, subdirectora del Centro provincial de Higiene y Epidemiología, asegura 
que en la provincia se ponen en práctica medidas preventivas. /Foto: Delia proenza

Ante cualquier sospecha, se recomienda evaluar las características clínicas de la enfermedad, descartar 
otros virus que causan hepatitis y realizar exámenes complementarios./Foto: Dayamis Sotolongo 

Cuba no reporta ningún caso 
de la hepatitis aguda infantil de 
origen desconocido que circula 
en el mundo y la provincia no 
tiene reportes. Además, tam-
poco existe incremento en la 
incidencia de casos de ningún 
tipo de hepatitis, pero las auto-
ridades sanitarias se mantienen 
alertas y vigilantes

Se capacitan los médicos y 
demás personal del sector en 
la provincia, se mantiene un 
seguimiento a los niños re-
portados en el mundo a fin de 
lograr una preparación eficaz 
ante esta enfermedad. Además, 
se activó el sistema de vigilan-
cia centinela a nivel del Hospi-
tal Pediátrico Provincial para el 
reporte de casos sospechosos 
con inmediatez

Desde que en abril pasado la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS) lanzaba 
la alerta ante el incremento de niños con 
una hepatitis grave de origen desconocido, 
Cuba también se ha mantenido en vigilia. 
Sobre todo, porque se ha demostrado la 
acelerada propagación de los contagios y 
la gravedad: al mes de la notificación de 
los primeros casos en Reino Unido ya se 
hallaba en una veintena de países; aqueja 
a niños entre un mes de nacido y 16 años 
de edad; alrededor del 10 por ciento ha 
necesitado trasplante hepático; algunos de 
los infectados han fallecido.   

Ante la posibilidad de la aparición de un 
brote en la isla se toman todas las previsio-
nes puertas adentro de los hospitales y se 
insiste en la vigilancia, tanto por los médicos 
como por los padres. En Sancti Spíritus 
también se alistan camas, se capacita al 
personal especializado, se garantizan recur-
sos para el diagnóstico y se implementa una 
estrategia que hasta hoy, por suerte, solo 
anda en teoría.

Así lo confirma en exclusiva para Es-
cambray la doctora Yurien Negrín Calvo, 
subdirectora del Centro Provincial de Higiene, 
Epidemiología y Microbiología (CPHEM).   

¿Qué es la hepatitis aguda infantil de 
origen desconocido que se ha detectado 
en el mundo?

Debemos comenzar recordando el con-
cepto de hepatitis aguda infantil: proceso 
inflamatorio difuso del parénquima hepático 
de gravedad variable, secundario a la res-
puesta inmune a un agente agresor. 

El 15 de abril del 2022 se emite una aler-
ta por la OMS ante un incremento de casos 
de hepatitis grave de etiología desconocida, 
el 21 de abril se reportaban 169 casos en 12 
países con un fallecido. Su rápida evolución 
hace que para el primero de mayo se repor-
taran 228 casos en 20 países con cuatro 
fallecidos y ya existen reportes en Estados 
Unidos y en América Latina. 

Es importante destacar que los virus co-
nocidos que provocan la hepatitis (Hepatitis 
A, B, C, D, E) no han sido identificados en esta 
enfermedad. Sin embargo, se han detectado 
adenovirus en decenas de pacientes y, de 
ellos, en 18 se secuenció el adenovirus F 41.

Entonces se define como caso sospecho-
so de hepatitis aguda grave de causa desco-

nocida los pacientes hasta los 18 años, que 
presenten íctero (coloración amarilla de piel y 
mucosas de forma aguda), con otro síntoma 
o no, y también aquellos de cualquier edad, 
pero que tengan clínica y nexo epidemiológico 
con un caso confirmado.

Los casos probables deben tener criterio 
de caso sospechoso con enzimas hepáticas 
mayor de 500 ui/l y los confirmados son 
aquellos con criterio de caso probable en 
los que no se detectan virus de la hepatitis 
ya conocidos (A, B, C, D, E) u otra causa que 
la genere.

de hepatitis, pero las autoridades sanitarias 
se mantienen alertas y vigilantes. 

En caso de aparecer algún niño con esta 
enfermedad, ¿cómo se confirmaría?

Primero hay que evaluar las caracterís-
ticas clínicas de la enfermedad (síntomas), 
hay que descartar también la presencia de 
otros virus que causan la hepatitis y realizar 
exámenes complementarios (hemoquímica, 
enzimas hepáticas, ultrasonido abdominal, 
antígeno de superficie para hepatitis B y C). 
Ante la sospecha clínica, epidemiológica y 
de laboratorio, se enviarán exámenes al Ins-
tituto de Medicina Tropical Pedro Kourí para 
el diagnóstico definitivo, previa coordinación 
con el CPHEM. 

Es importante destacar que a cada niño 
se le realizarán varios exámenes o toma 
de muestras (suero o sangre total, heces 
fecales, exudado nasofaríngeo, orina) para 
descartar la presencia de otros virus o la 
posible coinfección.

¿Qué protocolos se han establecido en 
nuestras instituciones de salud? 

Se capacitan los médicos y demás per-
sonal del sector en la provincia, se mantiene 
un seguimiento a los niños reportados en el 
mundo a fin de lograr una preparación eficaz 
ante esta enfermedad. Además, se activó el 
sistema de vigilancia centinela a nivel del 
Hospital Pediátrico Provincial para el reporte 
de casos sospechosos con inmediatez.

Se han garantizado, tanto en la Atención 
Primaria de Salud como en los hospitales, 
reactivos para realizar perfil hepático a casos 
con síntomas y signos de la enfermedad; 
medicamentos y otros medios para el trata-
miento, que incluye el trasplante hepático. 

Existe disponibilidad de camas en sala 
de infecciosos; en las terapias intermedia 
e intensiva del Pediátrico y del Hospital 
Provincial. 

¿Hay algún tratamiento específico para 
esta enfermedad?

Todo paciente sospechoso ingresa de 
forma inmediata en las instituciones de salud 

En alerta y vigilantes
Ante la detección de casos de hepatitis aguda infantil de origen desconocido en varios países, en Sancti Spíritus, como en la isla 
toda, se toman medidas sanitarias para enfrentar la posible aparición de dicha enfermedad

previstas. El niño debe ser evaluado por el 
gastroenterólogo pediatra y el tratamiento 
es sintomático, varía en dependencia de la 
evolución clínica del paciente. Se trata de una 
hepatitis aguda que en horas es grave; por lo 
tanto, es importante trabajar con los tiempos 
y ser precisos y oportunos en el diagnóstico.

Se recomienda el uso precoz de la Vita-
mina K y la observación estrecha de cada 
paciente.

¿Cuáles son los síntomas más frecuen-
tes que se presentan?

Orinas oscuras, heces fecales claras, 
íctero, malestar general, trastornos diges-
tivos en niños sanos, sin aparente causa, 
dolores abdominales, vómitos y diarreas.

¿Tiene alguna relación con la covid o 
las vacunas?

Se ha detectado SARS-CoV-2 en varios 
pacientes y se han reportado coinfecciones 
entre el SARS-CoV-2 y adenovirus, pero esto 
más bien parece coincidencia y no causa. 
Según las primeras notificaciones, se ha 
descartado que la hepatitis estuviera rela-
cionada con las vacunas contra la covid o 
con posibles viajes.

¿Existen reportes de casos con dicha 
sintomatología en la provincia?

Cuba no reporta ningún caso de la hepati-
tis aguda infantil de origen desconocido que 
circula en el mundo y la provincia no tiene 
reportes. Además, tampoco existe incremen-
to en la incidencia de casos de ningún tipo 

¿Es una enfermedad prevenible?
Es una enfermedad infecciosa, por lo 

que se puede evitar el contagio. Hay que 
conocer bien su vía de transmisión, para 
tomar las medidas precisas y evitar enfer-
marse. Se sugieren las mismas medidas 
de la covid por ser, posiblemente, la vía 
de contagio por contacto y respiratoria: 
el lavado de manos frecuente, cubrirse 
la boca al toser y estornudar, así como 
evitar el hacinamiento, mantener el dis-
tanciamiento físico y la correcta higiene 
de los alimentos.


